

## Campus connectés en Occitanie : « Agir collectivement pour nos jeunes » (Carole Delga)

Paris - Publié le mardi 29 septembre 2020 à 16 h 49 - Actualité n° 193588

« Étudier à l'université signifie souvent "partir à Toulouse", avec tous les coûts de transports, de logement, que cela représente. Trop de jeunes encore renoncent à des études supérieures, à cause de freins financiers ou psychologiques. Je refuse que nos jeunes, parce qu'ils habitent dans des territoires ruraux, loin de la métropole, soient mis à l'écart », déclare [Carole Delga](#), présidente de la Région Occitanie, le 22/09/2020, en visite sur le campus connecté de Saint-Gaudens (Haute-Garonne).

« C'est pourquoi la région s'est mobilisée, avec la ville, le rectorat et l'Université Paul Sabatier, pour que Saint-Gaudens puisse accueillir cette année un campus connecté. En s'appuyant sur la formation à distance, ce campus permet aux jeunes d'accéder à un enseignement supérieur de qualité, près de chez eux, tout en bénéficiant de l'accompagnement d'une tutrice et d'un espace convivial et équipé dans des locaux mis à disposition par le lycée Bagatelle. Nous agissons ainsi collectivement pour ouvrir le champ des possibles à nos jeunes ».

Le campus connecté de Saint-Gaudens fait partie des six campus soutenus par la Région Occitanie, dont cinq ont été labellisés le 08/07/2020 dans le cadre de l'appel à projets [PIA 3](#), annoncé par [Frédérique Vidal](#), ministre de l'Esri, le 31/10/2019.

La collectivité a ainsi voté en juin 2020 lors de sa commission permanente l'octroi de 318 k€ de financement pour ces campus qui sont basés à Carcassonne (Aude), au Vigan (Gard), à Saint-Gaudens (Haute-Garonne), à Foix (Ariège), à Espalion (Aveyron) et à Cahors (Lot).

---

### La stratégie de la Région Occitanie

Nadia Pellefigue, vice-présidente en charge de l'[ESR](#) au sein de la région, indique à News Tank, le 11/09/2020 que la région « défend la démocratisation de l'ESR au sein de la Région Occitanie qui est à 50 % rurale et à 50 % en zone de montagne, avec des populations très hétérogènes sur le plan des revenus ».

Les campus connectés « permettent un accès à la formation par une offre à distance, tout en gardant un lien humain auquel nous sommes très attachés, à travers ces tiers lieux, mais également des liens de parrainage avec les étudiants d'universités proches », ajoute-t-elle.

La VP indique ainsi que lorsque des collectivités ont manifesté le souhait d'accueillir des campus connectés, la région s'est positionnée pour les soutenir.

Cette volonté s'inscrit dans le cadre de la politique régionale des villes universitaires d'équilibre :

*« Nous avons soutenu ces dernières années 18 villes pour leur permettre le financement d'équipement et de bâtiments afin de faire vivre une offre d'enseignement supérieur de proximité ».*

Les projets de campus connectés répondent, selon la VP, à un « maillage encore plus fin » dans des territoires où il n'existait jusque là pas d'offre d'enseignement supérieur étoffée :

*« C'est un premier pas vers des accès, voire des pôles d'enseignement supérieur, à destination de jeunes qui n'avaient aucune offre à moins d'une heure de chez eux ».*

## **Au Vigan, un premier pas vers un pôle d'enseignement supérieur**

Nadia Pellefigue prend en exemple le campus connecté du Vigan, dans le Gard, « une commune isolée où aucune offre d'enseignement supérieur n'était présente ».

*« Pour les jeunes de cette commune, il était difficile d'envisager la poursuite d'études dans des villes comme Montpellier ou Millau qui sont toutes deux à plus d'une heure de route du territoire. Cela implique d'avoir les moyens de se loger et vivre sur place », indique-t-elle.*

Selon elle, ce campus préfigure d'un futur pôle d'enseignement supérieur qui permettrait au Vigan de devenir une des villes universitaires d'équilibre de l'Occitanie.

### **Une offre de partenariat « étoffée »**

Pour ce faire, les acteurs du projet ont souhaité « une offre de partenariat étoffée », selon la VP, citant l'Université de Nîmes qui « met en place des actions concrètes avec le parrainage entre étudiants, l'accès aux bibliothèques universitaires, l'organisation de temps d'accueil sur le campus, etc. »

*« L'objectif est de donner aux apprenants des campus connectés des perspectives les plus larges possibles, des partenariats ont ainsi été tissés avec les universités de Grenoble et de Besançon, ainsi qu'avec l'IAE de Montpellier qui facilite l'accès en L3 de management. »*

Le campus connecté s'appuie également sur la mission locale pour financer une partie de la formation des étudiants de la première promotion. Mais aussi sur Pôle emploi qui a redirigé des demandeurs d'emploi qui souhaitaient reprendre des études.

Enfin, pour faciliter l'accès à des stages, le campus connecté est en lien avec des acteurs locaux tels que l'office du tourisme ou une association éducative locale appelée le Mas Cavaillac, etc.

### **À Saint-Gaudens, « trop peu de jeunes poursuivent des études supérieures »**

La vice-présidente indique par ailleurs que la Région Occitanie, aux côtés de collectivités, a fait le constat que *« trop peu de jeunes poursuivaient des études supérieures à Saint-Gaudens »*.

Et ce, malgré l'existence d'une offre d'enseignement supérieur, contrairement au Vigan. L'objectif du campus connecté sera donc de *« mettre en adéquation cette offre avec les besoins des entreprises locales »*.

### **Financement : « Trouver un équilibre après la contractualisation »**

« Nous nous inscrivons dans les mêmes perspectives que le financement d'une durée de cinq ans prévue dans le cadre de la labellisation. L'objectif étant de trouver, après cette période de contractualisation, un équilibre », déclare Nadia Pellefigue.

Selon elle, un modèle pérenne est possible :

*« Nous souhaitons assurer la continuité de notre soutien, tout en étant capables d'évaluer le dispositif pour nous assurer qu'il répond aux besoins, pour ce faire, un certain recul sera nécessaire, à la rentrée prochaine par exemple ».*

### **Universités de proximité : « Il a fallu mieux expliquer le dispositif »**

La vice-présidente indique qu'« il a fallu mieux expliquer le dispositif aux universités de proximité ».

*« Il a été nécessaire d'expliquer les choses pour que cela ne soit pas perçu comme une offre concurrente. La région a joué ce rôle-là pour lever un certain nombre d'incompréhensions ».*

Elle constate désormais que les établissements partenaires « ont rempli leur rôle et leur mission auprès des campus connectés ».

Des échanges qui ont « d'autant plus de sens depuis le début de la crise sanitaire » :

*« Nous sommes tous confrontés à cette réalité d'un monde qui évolue très vite, et notre objectif est d'éviter que des inégalités déjà problématiques ne s'accroissent, les campus connectés représentent pour cela une solution ».*

## Région Occitanie



### Région Occitanie

C.I.D

216 Route de Bayonne

CS 17607

31076 Toulouse Cedex 3 - FRANCE

Téléphone : 05 61 33 50 50



Fiche n° 9449, créée le 13/12/19 à 15:40 - MàJ le 29/09/20 à 19:01

© News Tank 2020 - Code de la propriété intellectuelle : « La contrefaçon (...) est punie de trois ans d'emprisonnement et de 300 000 euros d'amende. Est (...) un délit de contrefaçon toute reproduction, représentation ou diffusion, par quelque moyen que ce soit, d'une oeuvre de l'esprit en violation des droits de l'auteur. »